
“要么‘翻身’，要么‘翻船’。这句话体现了三一
重工对数字化时代的认知和推动转型的决心。”

———三一重工股份有限公司总裁向文波
“或许当大家认为三一重工是一家软件公司时，我们

就转型成功了。”向文波认为，信息技术、人工智能、大
数据的发展有着颠覆性力量， 传统产业将经历推倒重
来的可能。

“传统企业向数字化转型的道路上有很多
坑，但填满了就是一条坦途。”

———中车株机副总经理徐海霞
从研发到制造到供应链， 再到全寿命周期的维保，

5G、人工智能、云计算、大数据等新一代信息技术，已经贯
穿中车株机运营的各个环节。徐海霞介绍，全自动化的无
人驾驶技术平台，搭载在该公司出口马来西亚、土耳其的
新产品上；智能运维系统利用大数据，实现列车实时精确
的故障分析和维修。

“不革新，不创造，就会落伍。必须要走信息
化、智能化这条路。”

———华菱湘钢常务副总经理喻维纲
湘钢打造的5G智慧工厂走在全国钢铁企业前列。

喻维纲对数字化转型深有感触。他介绍，湘钢的数字化转
型也经历过失败，后来湘钢逐步确定发展思路，要让设备
“开口说话”，让机器自主工作，让员工更有尊严地工作，让
企业更有效率。数据显示，现在湘钢一个月的产量相当于
1997年全年的产量。

“能成为高端地下工程装备领域的黑马，靠
的是数字化走在前面。”

———铁建重工副总经理刘丹
刘丹分享了一个小故事。6年前， 铁建重工还没有

信息化部门， 员工对信息化部门的认知可能还停留在
仅是一个修电脑、负责运维的部门。公司董事长推动成
立智慧系统部，信息化在铁建重工的作用，从支持上升
到引领，数字化转型建设被纳入集团发展战略规划。“铁
建重工从跟跑到并跑，再到现在的局部领跑，数字化建
设一路相伴。”

“未来五到十年， 会有一大批传统制造企业
被淘汰，能否实现数字化转型，是传统制造企业
在竞争中生存下来的关键。”

———远东控股集团董事局主席蒋锡培
蒋锡培认为，中国是制造业大国，但还不是制造业强

国，要向制造业强国迈进，需要向全球标杆企业学习。
■湖南日报·新湖南客户端记者 曹娴

三湘都市报记者 潘显璇
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最近五年，湖南特别是长沙
的营商环境大为改善。 可以肯定
地讲， 我们有些合作伙伴到长沙
来办企业、布局产业，得到的服务
比深圳、比“珠三角”地区要好得
多，速度快得多。说实话，我现在
已经拿长沙的速度去督促深圳。

这几年，华为在推进计算产
业的过程中，也一直在全国比较
各个省区市、各个城市的基础和
资源情况。我欣喜地看到，在我
的家乡湖南，特别是长沙，计算
产业产业链比较健全，既有一批
优秀的涉及到核心技术的企业，
也有良好的人才优势。计算产业
是数字经济的底座，湖南在这方
面有基础、有雄心，未来应该有
巨大发展潜力。

华为与湖南在计算产业方

面的合作始于2019年12月，以
湘江鲲鹏公司成立为标志。在这
不到两年的时间里，我认为合作
成效非常显著。 我们成立了7个
联合创新实验室，与160多个伙
伴联合创新了280多个解决方
案，湘江鲲鹏推出了自有品牌的
系列服务器。我们还在超高清视
频产业、钢铁行业、自动驾驶等
方面与湖南、与长沙展开了深度
合作。

相信华为与湖南的合作才
刚刚起步。依托湖南计算产业良
好的基础、 比较健全的产业链，
以及华为公司在技术领域的卓
越创新能力，我们应该着眼于更
高的目标和追求，共建鲲鹏和华
为生态，助力湖南省把计算产业
发展成为战略性支柱产业。

这场“神奇的会议”，“湘”约下一片蓝海
2021互联网岳麓峰会岳麓论坛上，5位行业“大咖”、学界翘楚发表精彩演讲

机器的“眼睛”叫机器视觉。“视”就是
通过光学镜头和相机获取物理影像，“觉”
就是通过图像处理和软件达到目标。 机器
视觉是人工智能前沿的关键核心技术。

和人类的眼睛相比， 机器视觉测量精
度更高、 反应速度更快， 能够实现识别测
量、定位、检测等功能，因此广泛应用于汽
车制造、消费电子、半导体等产业。

根据相关行业协会的数据， 预计到
2023年， 全球机器视觉的规模将接近200
亿美元。从现在开始的未来10年，将是中国
机器视觉快速成长的10年。 我认为很快会
出现千亿级的蓝海市场。 机器视觉起于汽
车制造， 兴于消费电子， 未来还会向半导
体、视频、安全等领域持续延伸。

中国一定要有一家拥有自主知识产权
和核心技术的光学企业， 未来一定会出现
可以为机器视觉做“眼睛”的公司，我很希
望这些公司里面有我们的名字。

我们未来不仅要做好镜头， 还要坚持
“光学+”的方向。例如“光学+互联网”“光
学+人工智能”，聚焦这两个领域，发展基于
3D的精密检查和测量，将光学技术运用到
医疗行业，逐步从系统做到整机。

长步道落户长沙， 不仅仅因为我是湖
南人，更多的是被长沙的营商环境所吸引。
在机器视觉这一片产业蓝海中， 我们共同
践行“三高四新”战略，把长步道打造成百
亿级的机器视觉企业，我对此很有信心。

湖南制造业企业
数字化转型决心可见一斑

“要么‘翻身’
要么‘翻船’”

4月16日，2021互联网岳麓峰会在长沙开幕。在开幕式之后的岳麓论坛上，58
同城CEO姚劲波作为论坛主持人， 在开场白中如是说：“这是一个神奇的会议。参
加第一届岳麓峰会的12个创业者，他们的企业后来无一例外都上市了。现在是第
八届岳麓峰会，希望参会的、演讲的都能获得投资人青睐，都能把企业做大做强。”

岳麓论坛上，5位行业“大咖”、学界翘楚发表精彩演讲，“湘”约下一片蓝海。

数字经济不能只看GDP，需
要从多元多角度、多方多维来评
估， 才能有效推动数字经济发
展。我认为，可以用三个指标来
衡量，能力驱动是最好的，其次
是应用驱动，最后是基础驱动。

过去是先发展经济，有了钱
才来做研究、发展科技。现在这
条路走不通了， 必须要先发展科
技，才能推动经济的发展。用俗话
来说，过去叫“不管黑猫、白猫，抓
到老鼠就是好猫”，但现在的“老鼠”
越来越少、越来越机灵了，我们必
须有“智能猫”才能抓得住。

湖南发展数字经济，长株潭
融合非常重要。一个地区要发展
数字经济， 与其人口密度、GDP
总量、 产业规模等息息相关。长

株潭的产业发展有优势，比如工
程机械、轨道交通等。同时，像大
数据、人工智能、移动互联网、自
主可控等，也一定要发展，而且
还要把它们看成是“一个产业”，
不能太分散，通过它们给其他行
业赋能，支撑数字经济发展。

创新链与产业链一定要对
接。把产业链的问题有序地导入
到学术创新链，通过创新链做强
做大产业链。“计算湘军”在全国
很有影响力，我们很愿意为长株
潭的科技创新贡献一份力量。

用不了多长时间，“中三角”就
会成为中国在京津冀、 长三角、株
三角、成渝之外的第五极。长株潭
融城“融”得有多快，决定了未来在
第五极中的战略地位。

湖南发展数字经济，长株潭融合非常重要
中国科学院院士、北京大学副校长 张平文

助力湖南把计算产业发展成战略性支柱产业
华为技术有限公司轮值董事长 徐直军

给大家分享一个数据，中国
的电动汽车目前大概只占6%，
而真正的智能电动汽车更是只
占1%-2%。有理由相信，未来智
能电动汽车的发展潜力巨大。

软件正在重新定义汽车。飞
行汽车之所以能原地起降、安全
飞行，主要依靠飞控体系等软件
来保障汽车安全，拥有全新的智
能化自动驾驶功能。8年前，小
鹏汽车团队开始探索“飞行汽
车”， 今年会出第四代飞行汽
车。到第五代、第六代的时候，
会把飞行器和汽车耦合起来，
那时候汽车不光有4个轮子，还
会有8个螺旋桨。

过去10年， 手机和Ipad是

日常上网的主渠道，人拿着它们
移动，创造无数新的公司、新的
产品、新的场景，这就是移动互
联网，但我认为它是被动式移动
互联网。

下一个10年、20年， 我们会
看到一个巨大的机会， 就是主动
式移动互联网， 新的设备会主动
移动。在主动式移动互联网里面，
新的软件、新的产品、新的服务、
新的运营会让我们有无数的想象
空间。比如，是不是可以在一个移
动的空间里冲一杯奶茶， 是不是
由一个移动的空间和设备自主
送菜？ 这也是智能汽车的未来，
很有可能到时候我们在车里的
时间会超过现在用手机的时间。

主动式移动互联网是智能汽车的未来
广州橙行智动汽车科技有限公司董事长 何小鹏

在长沙打造百亿级机器视觉企业
湖南长步道光学科技有限公司董

事长兼总经理 李四清

将新一代信息技术的应用作为提升企
业核心竞争力的一个重要手段， 显然已经
成为湖南制造业企业的普遍共识。4月16
日，在2021互联网岳麓峰会的圆桌论坛环
节，远东控股、三一重工、中车株机、华菱湘
钢、铁建重工等国内制造业标杆企业，分享
了信息技术赋能制造业高质量发展的经验
与体会。

真正推动一个区域产业升级的，应该
是以创业投资为带头的创新资本。

我们达晨创投有可能是所有创投机
构中在湖南投资最多的。截至目前，我们
累计投了34家湖南企业， 投资了14亿多
元，这些企业已经上市的有13家。

这些年，在我们风投公司之外，安徽
的合肥市政府堪称创业投资的最大赢
家。他们通过政府基金连续大手笔投了
京东方、蔚来汽车等项目，形成了产业链
的集聚效应，也使政府基金获得了丰厚的
回报。

在政府基金方面，我们也有一个比较
成功的案例。我们管理了湖南省政府的一
个30亿元的文旅基金， 投资了36家企业，
其中已经有8家成功上市。

从我们创投公司的角度看湖南，有几
点小建议。一是建议湖南可以复制推广文
旅基金的成功模式， 加大母基金力度，优
化合作机制，吸引更多专业投资机构到湖
南来投资。二是建议长沙可以适当借鉴合
肥模式，政府投资公司，直接投资重点产
业，部分解决市场失灵问题。三是建议株
洲、湘潭的企业家，要以开放的态度拥抱
资本，借力创新资本促进企业转型升级。

■湖南日报·新湖南客户端 记者 刘勇
曹娴 彭可心 肖秀芬 整理

企业家要以开放态度拥抱创新资本
达晨创投执行合伙人、总裁 肖冰


